

GAGARINLAND

HISTOIRE 20.35 DOCUMENTAIRE PLONGÉE DANS LA RUSSIE PROFONDE, NOSTALGIQUE DE SON PASSÉ

LE MONDE | 12.03.2011 à 12h47 | Par Alain Constant

Le 12 avril prochain, la petite ville russe de Gagarine fêtera le cinquantième anniversaire du vol dans l'espace de son plus célèbre citoyen : le cosmonaute Youri Gagarine, né dans un petit village proche de la ville de Gjatsk, rebaptisée Gagarine en 1968, année de son décès survenu lors d'un vol d'entraînement.

Cet étrange documentaire, bercé par des chansons populaires et des poèmes enflammés à la gloire du héros, permet de plonger au cœur de cette ville de Gagarine, autrement dit celui de la Russie profonde, dans un décor désuet, poussiéreux, où subsistent les traces d'un passé plus ou moins glorieux datant de l'époque soviétique.

Sans surprise, tous les personnages rencontrés vouent un véritable culte à celui qui fut sacré héros de l'Union soviétique après son vol historique du 12 avril 1961.

De sa nièce, responsable dévouée du petit Musée Gagarine à un poète inspiré, en passant par un vieux chanteur ou une jeune fille exaltée, tous sont gagas de Gagarine. La caméra filme le mémorial dédié au grand homme, son ancienne cantine, sa belle voiture -toujours exposée au centre-ville. Et à l'approche des festivités du 12 avril, le maire rêve d'installer un Cosmosland, pour faire de sa petite cité provinciale une ville mondialement connue.

A travers ces témoignages, se dessine le portrait d'un pays qui se construit sur les ruines d'un passé mythifié.

Vladimir Kozlov

(France, 2010, 83 minutes)